

# JACA ESPAÑOLA

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

Diario Patriótico -- Núm. 261



26 Mayo de 1937

## No nos conocen...

El ministro francés de Negocios Extranjeros, en las actuales conversaciones que sostiene en Bruselas con Van Zeeland, se ha permitido hacer alusiones a España que hieren gravemente nuestro prestigio nacional.

Según versión de la Prensa francesa, Delbos, hablando del nuevo Gobierno de Valencia, ha dicho que, aunque no esperaba por ahora una mediación tenía la firme esperanza de que, dentro de poco, se podría imponer a las dos partes contrincantes, un armisticio.

Así descubre Delbos su concepto de la no intervención y de la independencia y dignidad de España.

No nos extraña. Es un achaque antiguo de cierta clase de estadistas franceses, ostentar un desdén que se desliza hasta el desprecio siempre que hablan de España. No olvidamos los españoles ciertos gestos con que Clemenceau acompañaba algunas expresiones nada galantes al referirse a nuestra querida Patria.

A Blum y Delbos les parece la cosa más natural no sólo intervenir en España sino obligarla a aceptar la tesis que le parezca conveniente al «Front Populaire».

Tal vez el Frente Popular que sojuzga la España irredenta esté conforme con aparecer sujeto a la coyunda gala como lo está amarrado a la rusa y a la judaico-masónica.

Pero la España auténtica, la que todo el mundo conoce con el honroso calificativo de «Nacional» no puede tolerar ni tolera que se trate con esa ligereza sobre nada de lo que le concierne y mucho menos en lo que se refiera

a su independencia absoluta, a lo intangible de su soberanía.

Desde ahora hacemos presente a monsieur Delbos que no admitimos ni admitiremos esa imposición de armisticio y que consideramos a quien la intente como nuestro enemigo declarado, como usurpador de nuestros derechos más sagrados.

Deje M. Delbos a los españoles que arreglemos nuestros asuntos. Harto tiene que hacer en su propio país. Imponga un armisticio a los que sabotean los planes de defensa nacional en los astilleros del Estado, en las fábricas de aviación, en las escuelas pagadas por el país; a los que retrasan la apertura de la exposición de París y otras empresas en las que está comprometida la palabra del Gobierno y el buen nombre de la nación.

Los españoles no nos sometemos a los extranjeros que pretenden intervenir nuestra independencia, aunque se trate de genios y de emperadores tan poderosos como Napoleón.

Y mucho menos, si quienes se arrojan esas facultades se llaman Delbos o Eden, aunque obren como mandatarios de asociaciones tan temibles como la masonería o de potencias tan formidables como la Banca judía internacional.

### Orillando al proletariado

## *Siguen la burla y el engaño*

Todos esos fantasmones de la democracia se han pasado la vida reclamando el gobierno del pueblo, pidiendo el Poder para los trabajadores y exigiendo que se acatase la voluntad de las masas.

Los jerifaltes socialistas, después de haberse elevado en virtud de esos principios y de haber

prometido ajustar a ellos su conducta, ahora forman en Valencia un gobierno que es la negación absoluta de esas doctrinas, y la burla más sangrienta que ha podido hacerse de los desgraciados obreros, que han tenido la fatalidad de prestarse a los juegos sin conciencia de estos políticos desalmados.

El gobierno de Valencia no sólo se ha constituido sin la colaboración de las masas trabajadoras, sino que se ha formado por encima de la voluntad proletaria con la negativa expresa de esas masas, sin las cuales, según los postulados marxistas, no hay ni puede haber gobierno legítimo posible.

Sabido es que en la España roja, todas las fuerzas obreras se hallan encuadradas en las dos grandes agrupaciones de la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo. Pues bien, el nuevo gobierno se ha constituido sin la colaboración de estas corporaciones, más aún contra la voluntad claramente manifestada por las mismas.

El gabinete Negrín está integrado exclusivamente por partidos políticos. Nótese bien que el nuevo gabinete se compone de tres ministros del partido Socialista; pero no de la Unión General de Trabajadores; de dos comunistas y cuatro representando a los otros partidos del conglomerado rojo: Izquierda republicana, Unión republicana, Izquierda y separatismo vasco.

Es, por lo tanto, un gobierno clásico de camarilla, de intriga política, de maniobra subterránea, de origen todavía más turbio que los nacidos en España en tiempos de la política más vergonzosa y degradante que registra nuestra Historia.

---

## Por los labradores de Jaca

Una pequeña franja verde en la solapa en la que resaltan con caracteres negros los nombres gloriosos de tres héroes del Movimiento Nacional, ha sido el salvoconducto de adhesión al mismo de un gran número de jacetanos, que desde entonces, unos, —Soto y Pacheco,— prestaron innúmeros servicios locales, otros —Noriega— bien demostrado tienen su patriotismo en sus siete meses de permanencia en el frente.

Sin embargo, las Compañías cuyo radio de acción no excede de la periferia de la población, se nota un retraimiento en algunos de sus alistados, y una indiferencia por parte de los que no lo están.

Varias veces he sido instado a ocuparme de este asunto, petición a la que dada mi situación, no me pareció propio fuera yo quien tratara de ella; más ahora que la proximidad de las faenas de recolección obligarán a los campesinos a un trabajo excesivo, yo no puedo menos de hacer caso a mi comunicante, evitando en lo posible un perjuicio grande a esa sufrida y digna clase, con una breve aclaración personal, que considero imprescindible (para evitar suspicacias muy corrientes

en ciertas personas), al tratar de este delicado asunto. Después de mi actuación, definida claramente, desde el día 19 de julio, me encuentro cumpliendo órdenes del Rectorado, y considerándolo como otro servicio más a la Patria, sin devengo alguno de haberes, entre el personal docente del Instituto, sin haber faltado por un momento a las obligaciones del mismo.

Actualmente, y ante la proximidad del fin de Curso, tengo ya solicitado un puesto, donde por mis años me creo obligado a estar, pero en tanto llega y sea compatible con la época de exámenes, yo soy el primero en ofrecerme para dar descanso a esos hombres, a los que debemos mirar con más cariño por ser el pilar en que asienta nuestra economía, sostén y base de la España nueva.

Gentes que con el alba sienten en sus corazones las alegrías de la paz y el trabajo, labradores cuyas fatigas se ven compensadas con sus cosechas que ofrecer como piedra angular del castillo que entre todos levantamos, a la zona liberada, no podrán así atender, como el campo exige, a sus necesidades, y esos campesinos que día sin otro, a las ocho de la noche, se les vé indiferentemente salir en grupos del Ayuntamiento a las guardias nocturnas, no pueden abandonar el fusil a la madrugada para coger el azadón. Necesitan ayuda, de la prestación personal de todos, desde los 16 a los 50 años. Y ante una que creo inmediata fusión de estos Voluntarios a la Milicia única Nacional, presto a cerrarse el Instituto, con los empleados de oficina y con los señores, debe formarse la 2.<sup>a</sup> Línea Movilizada de F. E. T. de las J. O. N. S., entre cuyos cometidos bien pudiera figurar un equipo, para bajar a refugios y sótanos a ancianos e impedidos en caso de alarma.

Todos, pobres y ricos, están en esta obligación, y como las prédicas deben darse con el ejemplo, yo soy el primer alistado, mientras esté en Jaca, en acudir a cumplir con este deber de compañerismo y de lealtad.

¡Veremos quién se hace el sordo!  
¡Arriba España!

José M.<sup>a</sup> DUMAS

Jaca, Mayo 1937

---

*Entre los deberes que está obligada a cumplir la retaguardia no es de los menos urgentes la asistencia a los combatientes heridos. Ya la Santa Iglesia, en las obras misericordiosas que encomienda al buen católico, incluye la visita a los enfermos. Estos combatientes heridos acogidos en los hospitales deben ser objeto de la atención preferente de la retaguardia, que debe tenerlos siempre presentes en su preocupación para hacerles más llevadero el dolor de sus heridas. Que la «caricia de la retaguardia» no falte a nuestros héroes mientras esperan el restablecimiento de sus lesiones para volver animosos, heroicos, al duro deber de la vanguardia.*

---

## La derrota marxista en Vizcaya

### Formidable botín de guerra

Desde el 9 de Abril, en que dieron comienzo las operaciones en el sector de Vergara, hasta el día 10 de Mayo, va clasificado sólo en los depósitos de este sector y entre otro mucho material el siguiente, abandonado por los rojos y recogido por el personal de Recuperación.

Fusiles y mosquetones, 1.474; fusiles ametralladoras, 24; cañones de repuesto para ellos, 15; ametralladoras, 7; cañones de repuesto para ametralladoras, 12; escopetas y carabinas, 82; morteros de trinchera, 15; cuchillos bayonetas, 402; cartuchos de fusil, 2.176.136; peines para ametralladora, 1.445; cintas para ametralladora rusas, 124; bombas de mano, 26.324; granadas de mortero, 3.271; proyectiles de cañón, 1.463; carros rusos de municiones, 4; detonadores eléctricos, 732; espoletas para bombas de aviación, 2.640; kilogramos de trilita, 270; cartuchos de dinamita, 288 kilogramos; de dinamita, 1.500.

Teléfonos de campaña, 21, con una centralilla; rollos de alambres espinosos, 1.438; piquetes de hierro para alambradas, 13.505; sacos terreros nuevos, 14.915; palas, picos y azadones, 872; chapas de hierro para blindajes, 232; camillas, 112; bastes de mulo para la conducción de heridos, 3; camiones blindados, 1; correajes completos, 482; proyectores eléctricos, 1.

Con ser tan enormes estas cifras, apenas dan una remota idea de la cantidad de material abandonado en su huida por el enemigo. En primer lugar, en aquellas cifras está solamente contenido el material recogido, clasificado y recontado. El que queda sin clasificar y recontar es muy grande: repletos están los depósitos del que aún no ha sido sometido por falta material de tiempo, a aquellas operaciones. Parte de este solo dato: en el depósito de Mondragón van ingresados más de 800.000 cartuchos de fusil; el total de los clasificados no rebasa de los 250.000, es decir, menos de la tercera parte. De esta manera, los almacenes constituyen un gigantesco muestrario de fusilería, de armas automáticas, de cartuchería, incluso de cañones, que no figuran en las anteriores cifras. En Vergara, por ejemplo, hay ya más de cien casas desmontables de madera, de las que no se hace mención en la lista por haber sido cerrada ésta con anterioridad a la recogida de aquéllas.

En menos de un mes el Servicio de Recuperación de sola la zona de Vergara ha entregado a los Parques de Artillería, para su inmediato empleo, más de 18.000 granadas de mano. Juzgue el lector, por este solo dato, la magnitud de la derrota bolchevique.

**Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.**

## Cabos sueltos

De cómo andan (bueno; de cómo andan ya lo sabemos todos; de cabeza) esos rebuznadores rojos de comentarios y noticias: baste saber que ayer, una emisora se pasó media hora dando cuenta de cómo vino a la Península el general Franco ¡el día del levantamiento!

¿Es noticia de actualidad?

¡Bueno!

Y otra prueba de informaciones fresquitas la de ese periodista americano, que habla del incendio de Irún y de San Sebastián ¡¡por los nacionalistas!!

¿Qué comentarios caben, pues, ni quién es capaz de hacerlos de noticias que, o no existen, o huelen a pasadas?

Esta sí que es reciente y de importancia.

El parte de guerra de los bermellos, desde que los des gobierna el nuevo des gobierno, es de mucho más interés que lo era antes.

¡Como que dice: «Ejército de tierra»!

Y así se explica que con el agua que cae por Vizcaya, el «Ejército de tierra» se haga barro y se desmorone con tanta facilidad.

Enunciado de un telegrama:

«Miaja, en Valencia.»

Si es de pan o de vergüenza, en Valencia, en Madrid, en Barcelona y en etc.

Por cierto que Miaja ha sido nombrado Delegado de Orden Público.

¿A que pasa de generalísimo, a simple guindilla? (No le falta más que lo de guindilla ¿eh?)

¿Conocían ustedes el Batallón llamado «Paso a la Idea»?

Ahora se explican los avances nacionalistas.

Ese Batallón acude allá donde atacan los fascistas.

D.

Ante esos anuncios de posible devastación de una ciudad poderosa y europea como Bilbao, cuya gloria industrial era orgullo de los vascos y de todos los españoles, nosotros cumplimos con el deber de denunciar al mundo tan execrables propósitos. ¡Ojalá no pasen de proyectos salidos de las conciencias desviadas de nuestros enemigos, de los que la civilización tiene que abominar y la historia que avergonzarse!

# INFORMACIÓN DE LA GUERRA

## Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día de hoy.

*Ejército del Norte.*—Frente de Aragón.—Sin novedad.

*Frente de Vizcaya.*—Nuestras tropas han mejorado y consolidado las posiciones alcanzadas en días anteriores, habiéndose pasado a nuestras filas en el día de hoy en este frente 70 milicianos con armamento.

En el sector de Dima se han presentado 263 personas y por Lemona 251.

*Frente de Santander.*—Sin novedad.

*Frentes de Asturias y León.*—Se han presentado 12 milicianos con armamento y 9 sin él.

*Frentes de Madrid, Avila y Soria.*—Sin novedad.

*Ejército del Sur.*—Tiroteos en todos los frentes, habiéndose pasado a nuestras filas 7 milicianos con armamento y 3 paisanos.

*Actuación de la Aviación.*—En el aire ha sido derribado por uno de nuestros antiaéreos un avión enemigo.

Salamanca 25 de Mayo de 1937.—De orden de S. E.—El General 2.º Jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno.*

## NOTICIAS

— RADIO VERDAD.—Siete aparatos rojos volaron sobre San Sebastián; uno de ellos se separó de la escuadrilla aterrizando en la playa por falta de esencia; sus pilotos son hechos prisioneros. Nuestros cazas de Vitoria salieron al encuentro del resto, derribando a dos.

— LONDRES.—El corresponsal especial de la United Press, comunica se intensifica por momentos la presión en el sector Sur de Bilbao, haciendo cada día más difícil la situación de la capital.

— P A R I S.—Comunican de Madrid que el sector del Manzanares ha sido bombardeado por nuestra aviación. La gran actividad que desarrolla hace suponer una gran ofensiva nacional en este sector.

— P A R I S.—Se tienen noticias de que han estallado en Cataluña nuevos desórdenes. Los anarquistas, cuya persecución ha sido decretada por el gobierno de Valencia, han promovido una revuelta en Barbastro con elementos de la C. N. T. y U. G. T., haciéndose dueños de la ciudad cuyos alrededores han fortificado, donde pocas horas

después ondeaban las banderas rojo y negras, habiendo sido proclamado el comunismo libertario. Según se afirma, el General Pozas ha ordenado se traslade a dicha ciudad dos batallones marxistas para restablecer el orden.

— SALAMANCA.—El Generalísimo Franco ha enviado una nota a la Sociedad de Naciones protestando sea acogido el delegado enviado por el Gobierno de Valencia.

— SEVILLA.—La autoridad de Barcelona ha dictado la recogida de armas y otras medidas, para evitar se reproduzcan los sucesos sangrientos que han vuelto a repetirse esta mañana.

— SEVILLA.—En los círculos políticos de Ginebra se comenta mucho un intento de mediación para poner fin a la guerra de España.

— P A R I S.—Comunican de Perpignan que han sido internados como refugiados los jóvenes huídos de Barcelona, para no tener que luchar al lado de los marxistas.

— VALLADOLID.—Entre las seiscientas personas que se han pasado a nuestras filas en el día de hoy en los frentes vascos, figura el personal de un equipo quirúrgico completo. Todos ellos coinciden en afirmar, con la seriedad que caracteriza su cargo, la enorme desmoralización que reina en el frente vasco, así como los crímenes y atropellos que se cometen en toda la retaguardia.

— P A R I S.—El globo del profesor Picard se ha incendiado al intetar una nueva ascensión; no han ocurrido desgracias personales.

*Con la conciencia clara y el sentido firme de la misión histórica que le incumbe, el Caudillo ha pedido y ha impuesto a todos los cruzados la unificación para terminar pronto la guerra, coronándola con la paz de un Estado donde «la pura tradición y sustancia de aquel pasado ideal español se encuadre en las formas nuevas, vigorosas y heroicas que las juventudes de hoy y de mañana aportan en este amanecer imperial de nuestro pueblo».*

*¡Españoles todos: obedeced este mandato supremo y sagrado de la unidad en el pensamiento y en la acción!*

**Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.**

TIP. QUINTILLA